



Bretagne - chemin pédestre

la première pierre levée pour le Tro Breizh®

par Christian Corlay

Le 17 juin à Plouaret, commune située dans le Trégor, avait lieu l'inauguration de la première pierre levée de Mon Tro Breizh®.

Mon Tro Breizh® : quésaco ?

Mon Tro Breizh® est une association reconnue d'intérêt général dont l'objet est le développement, l'organisation, la structuration et l'animation de l'itinéraire permanent du Tro Breizh®. Elle est présidée par Elie Gueguen et dirigée par Arnaud Lampire assisté de Laurine Mourot.

Le Tro Breizh est un chemin pédestre de grande itinérance, qui donne à voir la Bretagne intérieure, cette Bretagne toute verte - le GR 34 quant à lui donnant à voir la Bretagne littorale toute bleue - en formant une boucle qui, en 2024, comptera 2 000 km de chemins entretenus et balisés.

A date, 1 000 km sont déjà ouverts à la randonnée entre Quimper et Dol de Bretagne en passant par Saint-Pol de Léon, Tréguier, Saint-Brieuc et Saint-Malo.

C'est un périple qui entraîne le randonneur au cœur de l'histoire de la Bretagne entre landes sauvages, bruyères colorées, chemins creux, men-

hirs silencieux ... Le Tro Breizh®, c'est ce que chacun veut bien faire : sportif ou spirituel, solitaire ou accompagné, en une ou plusieurs fois, à l'hôtel ou sous la tente, patrimonial ou gourmand, en marcheur du dimanche ou en randonneur confirmé...

Au-delà de l'aspect randonnée, le Tro Breizh® valorise le patrimoine des territoires et des communes traversés - il y en aura 350 en 2024 - et dynamise l'économie locale par le référencement d'hébergeurs, de restaurateurs, de commerçants, de producteurs, etc.

Pour Elie Gueguen "l'itinéraire passe là où les collectivités veulent montrer leur patrimoine, leurs paysages remarquables, là où il y a de la culture et de l'histoire petite ou grande, des anecdotes à raconter. Favoriser la fréquentation et l'activité touristique de la Bretagne intérieure est l'objectif affiché". Le Tro Breizh® c'est aussi et surtout une démarche régionale collective qui associe les communes, les communautés de communes et d'agglomérations, les offices de tourisme et les destinations touristiques, les associations locales de randonneurs, le Conseil régional et les



La première pierre levée a été offerte par l'association Indication Géographique Granit de Bretagne à la commune de Plouaret. Elle a été fabriquée par La Générale du Granit.

Conseils départementaux, l'IGN, les hébergeurs, les commerçants, les acteurs économiques, des bénévoles et quelques mécènes. "C'est toute la Bretagne animée du Breizh spirit qui s'implique pour son chemin intérieur", comme s'est plu à le souligner Loïg Chesnais-Girard président de la Région Bretagne, qui était présent à l'inauguration de la première pierre levée.

Un balisage spécifique oriente le marcheur tout au long du Tro Breizh®.

Les pierres levées : qué-saco ?

Pour accentuer la visibilité du Tro Breizh® et renforcer l'appartenance des communes traversées au réseau des communes du Tro Breizh®, l'association Mon Tro Breizh® a eu l'idée de jalonner l'itinéraire de "pierres levées" pour matérialiser le chemin, mettre en valeur le patrimoine local et les acteurs locaux, et permettre aux marcheurs d'immortaliser le moment par des photos ou des selfies. L'objectif est que toutes les communes traversées par le Tro Breizh® se mettent à lever des pierres, identiques dans leur format, pour dessiner toutes ensemble ce chemin de la Bretagne de l'intérieur.

L'inauguration de la première pierre levée à Plouaret, en présence de personnalités locales.

Ci-dessus, de gauche à droite : David Henry, président de l'Unicem Bretagne, Laurine Mourot, assistante d'Arnaud Lampire, Arnaud Lampire, directeur de l'association Mon Tro Breizh, Elie Gueguen, Président de l'association Mon Tro Breizh, Loïg Chesnais-Girard, président de la Région Bretagne, Matthieu Goudal, Président de l'association Indication Géographique Granit de Bretagne, et Christian Corlay, chargé de mission de l'association IGGB.

Pour la réalisation de ces pierres levées, c'est tout naturellement qu'Elie Gueguen et Arnaud Lampire se sont tournés vers l'association Indication Géographique Granit de Bretagne et l'Unicem Bretagne pour leur proposer un partenariat. "Afin de concilier valeur patrimoniale et solution technique, le granit s'est imposé pour fabriquer les pierres levées" a souligné David Henry Président de l'Unicem Bretagne

A l'issue de plusieurs rencontres, un modèle de borne est arrêté puis mis en fabrication.

Elle mesure 2 mètres de hauteur (dont 1,5 m hors sol) en finition adoucie. Sur un côté, est gravé le nom de la commune en français et sur l'autre côté en breton ou en gallo. Sur la face avant, est gravée l'hermine Mon Tro Breizh®. Sur la face arrière, est gravé le logo de l'association Indication Géographique Granit de Bretagne et un emplacement est réservé pour un QR code qui actuellement renvoie vers le site internet de Mon Tro Breizh® www.montrobreizh.bzh et qui à moyen terme renseignera les marcheurs sur l'économie locale (restaurateurs, hébergeurs, commerçants, producteurs...) et le patrimoine des communes traversées.

Pour l'inauguration, la première borne a été fabriquée par La Générale du Granit représentée par



L'hermine gravée dans le granit Rose de La Clarté sur la pierre levée. Les marcheurs retrouvent ce symbole de la Bretagne sur les panneaux signalétiques sur le chemin.

Philippe Robert, dans le granit Rose de La Clarté (Perros Guirec) ; elle a été offerte par l'association Indication Géographique Granit de Bretagne à l'association Mon Tro Breizh®. *“Je suis très fière d'accueillir cette première pierre levée et suis heureuse du partenariat avec les granitiers bretons”* a déclaré Annie Bras-Denis maire de Plouaret et vice-présidente de Lannion Trégor Communauté, en dévoilant la pierre levée.

Les communes traversées ont désormais la possibilité d'acquiescer des bornes auprès de l'association Mon Tro Breizh® partiellement ou totalement par mécénat ; elles seront réalisées dans un granit breton (Huelgoat, Rose Clarté, La Landec, Lanhélin, Louvigné, Bignan) qui dépendra de l'implantation de la commune.

Pour Matthieu Goudal Président de l'association Indication Géographique Granit de Bretagne, *“le projet porté par l'association Mon Tro Breizh m'a immédiatement convaincu car nous partageons des valeurs communes : l'attachement à la Bretagne et la défense des territoires ruraux. Le choix du granit pour ces pierres levées marque l'attachement de la Bretagne à son granit breton et à la filière qui le valorise”*.

Il a aussi rappelé les valeurs qui doivent animer les maîtres d'ouvrages publics et privés pour le choix du granit breton dans leurs ouvrages :

- Le choix d'une fabrication française qui profite aux territoires et à notre pays par les recettes sociales et fiscales générées par la production granitière non délocalisable,

- Le choix d'un matériau réputé qui donne une identité, une couleur, une noblesse et une robustesse aux ouvrages qui s'intègrent dans leur environnement et qui traversent le temps,

- Un choix social qui témoigne aux compagnons du granit une juste reconnaissance de leur travail, perpétue la transmission des savoir-faire, ouvre des perspectives d'emploi, favorise la résilience des territoires granitiers essentiellement ruraux,

- Un choix responsable pour l'environnement en privilégiant dans une logique de circuits courts le choix d'un granit breton plutôt qu'un granit d'importation ; les maîtres d'ouvrage publics et privés contribuent ainsi à limiter l'émission de gaz à effet de serre liée essentiellement au transport.

Matthieu Goudal a profité de ce moment pour remercier publiquement le président du Conseil régional de l'engagement de la Région Bretagne aux côtés des granitiers bretons.

Remerciant l'Unicem Bretagne et l'association Indication Géographique Granit de Bretagne pour le partenariat avec Mon Tro Breizh®, le président Chesnais Girard a rappelé le sentiment très fort d'appartenance à la Bretagne auquel est associé le granit et a souligné la responsabilité des élus au regard du choix du granit breton pour leurs ouvrages publics.

Gageons que les communes traversées par le Tro Breizh® voudront toutes lever des pierres qui jalonneront les 2 000 km de l'itinéraire... un peu la route du granit de Bretagne !